

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Lunes 2. Noviembre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 151

Se publica todos los días laborables.

DIETARIO TOUS PARA 1892

Año 2.º de su publicación

Es el más útil y completo por ser el único que contiene una pequeña Guía de Mallorca y además Guías completas de

Se halla de venta en casa del editor.

Librería de Tous

y en las principales librerías y papelerías de Mallorca.

MADRID Y BARCELONA

Datos generales de las demás provincias de España, itinerarios y tarifas de ferro-carriles españoles, tarifas de comunicaciones y otras noticias interesantes.

PRECIOS: Edición económica dos días por página 2 pesetas.—Edición de lujo tela y dorados dos días por página 2'50.—Edición de lujo tela y dorados día por página 3.

EL PAN DE LA REACCIÓN

No mucho tiempo antes de que los conservadores mostraran tan inaudita precipitación por la aprobación de la ley del sufragio, solían sus órganos en la prensa proponer á los liberales una especie de plebiscito, en el cual se sometiera á la gran masa del país la resolución del problema social y político encerrado en el siguiente inexorable dilema: «¿qué queréis mejor, pan ó sufragio universal?» ¿No se hubiera dicho que los que de tal suerte hablaban tenían en el bolsillo la llave de un inmenso granero, suficiente para resolver la crisis económica y acallar todas las exigencias del hambre nacional?

Pasó el tiempo. Los conservadores abjuraron del doctrinarismo, y profesaron la democracia con la misma fe con que suelen los renegados abrazar la religión de Mahoma. La gracia omnipotente llamólos al Poder y les dió como pasto el presupuesto. Venía la reacción; era llegado, pues, el día de la prosperidad. Aguardábanlos las ollas de Egipto. El sufragio sería mixtificado, la libertad periclitaría, la prensa padecería bajo el poder de Poncio Silvela; pero los triunfadores derramarían, en cambio, sobre toda la haz de la Península el contenido inagotable de su cuerno de abundancia.

Cerca de año y medio hace que los hombres opulentos han vuelto á continuar otra vez la historia de España. ¿Cuál es, á la hora presente, la situación económica del país? Un Banco privilegiado ha obtenido del Gobierno y de las Cámaras, á cambio de una limosna, la enagenación del crédito público; para sumirnos en la ruina no necesita sino hacer uso de las facultades que le fueron conferidas por la Representación del país. El Gobierno declara imposible la reducción de los gastos, y cifra su ensueño de salvación en el aumento de ya insoportables gravámenes.

La recaudación baja, como es natural, á medida de la creciente miseria del país contribuyente, y una vez más la realidad dá un solemne mentir á la mentira convencional del presupuesto. El alza de los cambios con el extranjero amenaza de muerte al co-

mercio. La enorme masa de deuda exterior, lanzada sobre nuestro mercado, patentiza el estado de nuestro crédito en el mundo. El proteccionismo francés cierra la frontera á nuestros vinos y destruye en un día, con un golpe de arancel, una de nuestras más pingües fuentes de producción y de riqueza. Cuba agoniza.

El hambre azota á Aragón, y ese noble pueblo, orgullo de la patria, hállase al borde de su total ruina. Y cuando la representación del pueblo aragonés recurre á los Poderes en demanda de socorro, el presidente del Consejo, forzado á la sinceridad por la presión de las circunstancias, responde que es imposible á España acudir en auxilio de Aragón, porque todas las otras provincias, cuál más, cuál menos, adolecen del mismo mal.

Esta es España pintada por Cánovas. Si ha habido algun cándido capaz de dar crédito á las vanas promesas reaccionarias, no estaría fuera de lugar que, encarándose con *El Estándarte*, le preguntase dónde está ese pan que, á cambio de su libertad y su derecho, ofrecía hace dos años al pueblo español. La hierba que sustenta en el alto Aragón á muchos súbditos de S. M., esa es el pan que suele dar la reacción á los pueblos.

Aunque reiterada, no es ociosa la enseñanza. La pretendida incompatibilidad entre los derechos y los cereales es una vieja arteria del despotismo. La revolución no se ha limitado á emancipar á los pueblos: los ha enriquecido. La libertad no ha sido únicamente una gran conquista moral: ha sido un gran negocio. Muchos siervos se han hecho propietarios: muchos que vivían del potaje del convento, han vivido luego de su industria. La libertad y la riqueza no son opuestas, sino complementarias. ¿Qué quieres pan ó caldo? preguntáronle al muchacho del cuento, y él respondió: sopa.

Una cosa análoga deben replicar los pueblos á esos sofistas que afectan darles á elegir entre el derecho y el sustento.

A bien que habría sido necesaria harta candidez para dar crédito á las fastuosas promesas de quienes llegaron al Poder á título de su apetito, y no aportaron al acervo nacional otro contingente que el de su hambre.

CORREO DE HOY

Madrid 31.

Paris.—Despachos recibidos de Walparaiso manifiestan que reinaba allí gran excitación contra los norte-americanos.

Es probable que el gobierno envíe otra nota al encargado de Negocios de los Estados-Unidos reiterándole la seguridad de que serán castigados los autores de los atropellos ocasionados á los tripulantes del crucero *Baltimore*; pero insistiendo en esperar el resultado de la información abierta con motivo de dicho suceso.

En los puertos de los Estados-Unidos se están alistando algunos buques de guerra con objeto de salir con rumbo á Walparaiso.

Londres.—En el ferrocarril de circunvalación de esta capital ha ocurrido un descarrilamiento, resultando muchos heridos.

Madrid 31.

La liquidación del presente mes ha tenido importancia grande para algunos bolsistas.

Los cambios y efectos públicos han sufrido una depreciación de dos y medio por ciento término medio.

El cuatro por ciento inferior, que á principios de mes se hizo á 75-75, ha cerrado hoy á 73-40.

Los cambios sobre el extranjero siguen bajando.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

Paris, á la vista, 10'80 de peseta por 100 beneficio al papel.

Paris, á 8 días vista, 10'70 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 27'95 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 31.

Esta noche se ha verificado la apertura de curso de la Academia de Jurisprudencia.

El discurso que ha pronunciado su presidente Sr. López Puigcerver, ha versado sobre los «accidentes del trabajo», expresándose este ex-ministro liberal en sentido marcadamente individualista.

Un periódico de Barcelona dice que si en la cuestión pendiente entre el gobernador señor Vivanco y el cacique conservador, resultara vencido el señor Vivanco, su derrota significaría el triunfo de la inmoralidad.

En las maniobras militares verificadas en Carabanchel han ocurrido cuatro desgracias. A tres artilleros se les inflamó la carga de un cañón, resultando heridos en la cara, cuello y manos, y un soldado de caballería recibió una cox.

Los periódicos de Cuba que han llegado hoy á Madrid publican detalles horribles de los crímenes cometidos por el bandido Manuel García, que se titula *rey de los campos*.

La Correspondencia de España dice que el señor Ruiz Zorrilla continúa sus trabajos revolucionarios, pero que el gobierno no los teme.

Después de este suelto de *La Correspondencia* podemos dormir tranquilos.

Los romeristas dicen que el Sr. Silvela continúa en el ministerio, no por el gusto de ser ministro, sino por el de contrariar á Romero Robledo y amigos de éste.

Paris.—*Le Siecle* combate el artículo que ayer publicó *L'Autorité*.

Le Temps publica una nota del jefe del servicio comercial de los ferro-carriles de París, Lyon, Mediterráneo, dando cuenta de las revanchas que han tomado los ferro-carriles de Cataluña, motivadas por la supresión de las tarifas de penetración en Francia.

Créese conjurada la guerra entre Chile y los Estados-Unidos.

Ha llegado de la Australia el marido de madame Melba, artista de la grande Opera.

Viene á entablar el divorcio con su mujer y á pedirle medio millón de francos al seductor, que resulta ser el duque de Orleans.

El Senado francés ha votado el dictamen sobre las carnes saladas, elevando á 25 francos los 20 francos que había señalado la Cámara popular.

Esta votación demuestra que las corrientes proteccionistas en el Senado son todavía mayores que las de la Cámara popular.

Madrid 31.

El Día da por seguro que las negociaciones pendientes entre el Banco de España y la casa Rostchild están casi terminadas satisfactoriamente, así en lo relativo á la prórroga por largo plazo del préstamo de cincuenta millones que vence en fin de Diciembre, como á la ampliación de este préstamo en términos tales que el Banco pueda disponer de cien millones de pesetas en el extranjero.

Madrid 1.º

Recíbense noticias desconsoladoras respecto á los daños inmensos que está causando el desbordamiento del río Llobregat.

En San Juan de Espi los daños causados son inmensos.

En Villaredona las aguas del río Gaya han derribado paredes, arrancado puertas y árboles y hundido algunas casas.

La cosecha de la aceituna se ha perdido por completo.

Témense nuevos desastres por continuar el tiempo metido en agua.

También se ha desbordado el río Cardener. Muchas fábricas han suspendido sus trabajos.

El corresponsal de El Liberal en Barcelona ha celebrado una conferencia con una persona muy allegada al ministro de Fomento de Francia, la cual ha venido á España con el objeto de estudiar sobre el terreno la cuestión de los vinos.

Este señor dice que Francia nunca ha pensado cerrar las fronteras á nuestros vinos, y que lo que se propone es impedir á todo trance que entren en aquella república con los vinos españoles grandes cantidades de alcohol alemán.

Sabemos, ha dicho, que Alemania está á las puertas de la miseria, y que su último baluarte para defenderse es el alcohol industrial, y queremos, ha añadido, tomar ese baluarte.

Que España aumente los derechos de entrada al alcohol, y tenga por seguro que sus vinos entrarán en Francia.

Esta noche se ha verificado en Roma el estreno de la ópera El amigo Fritz, cuya música es del maestro Mascagni, autor de la titulada Cavalleria rusticana.

El amigo Fritz ha alcanzado un éxito extraordinario.

Salamanca 30.

A última hora se aseguró que el obispo, sobreponiéndose á influencias y gestiones del diputado Sr. Lafuente, ha conseguido que sea nombrado alcalde el Sr. Gerón Severini, encarnación de los mestizos de Salamanca.

Esto ha producido pésimo efecto en todos los liberales, incluso los conservadores, que se consideran ofendidos con aquella designación.

Es la peor solución que ha podido darse á la crisis, por haber demostrado el Sr. Gerón en el Municipio ser inhábil y dejarse llevar de sus genialidades.

Individualidades importantes del comité conservador están dispuestas á dimitir sus cargos tan pronto como se confirme oficialmente la noticia.

Paris 30.

Anoche se celebró en Brest el banquete organizado por el municipio en obsequio de los oficiales del crucero ruso anclado en aquel puerto.

La fiesta resultó muy brillante y en ella se cambiaron entusiastas brindis por parte del alcalde y el almirante Gervais y los comandantes rusos, que contestaron dando gracias por las atenciones recibidas.

El cónsul de Rusia, en nombre de sus compatriotas los marinos, brindó á la salud del Sr. Carnot y por la gloria y engrandecimiento de Francia.

Londres 30.

«The Daily News» publica hoy un despacho de Berlín anunciando como probable el viaje del emperador Guillermo á Dantzing, donde celebrará una entrevista con el czar.

CRONICA LOCAL

El periódico republicano La Tribuna, de Lisboa, ha sido suprimido por orden del Gobierno.

¡Muy bien hecho!

Con eso y con una visita de Martinez Campos —si llega el caso— está allí asegurada la monarquía.

Mucha fué la afluencia de gente que acudió ayer tarde al Cementerio á rendir un tributo de admiración y respeto á las cenizas de los que descansan en aquel lugar.

Tanto el Cementerio católico como el civil vióse continuamente visitado durante todo el día.

No hubo que lamentar ningún percance desagradable; apesar de la inmensa muchedumbre que se reúne en nuestro Campo-Santo en un día tan señalado como el de ayer.

La parte del mes de Octubre á las clases pasivas que la tienen asignada en esta provincia, se dará en los días y por el orden siguiente:

- Día 3 Noviembre, Monté Pio Militar y Civil.
- Día 4 Retirados.
- Día 5 Pensiones Remuneratorias, Regulares, Jubilados y Cesantes.
- Día 6 para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Con el vapor Maria llegado esta mañana ha venido la Compañía dramática que ha de actuar en nuestro coliseo durante la temporada de invierno.

Dentro unos días publicaremos la lista del personal y las obras más interesantes del repertorio que se pondrán en escena.

Para esta noche está anunciado en el Teatro-Circo Balear el grandioso drama fantástico Don Juan Tenorio.

Como esta obra no suele ponerse en escena más que el Día de difuntos, auguramos para esta noche un lleno completo.

Desde la plaza de Copiñas hasta donde principia la bajada de la Cuesta de Brossa se le perdió á la señora de un amigo nuestro una bolsa de plata con una pequeña cantidad de dinero.

Se gratificará á la persona que la tenga en su poder y la presente en esta imprenta.

A las seis y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo Maria procedente de Valencia con la correspondencia pública y regular número de pasajeros.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Los días que se anuncian se verificarán además de los trenes ordinarios, los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual, y 1.º de Noviembre 1.ª y 2.ª Féria en Inca.

De Palma á Inca, á las 10:30 mañana.
De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Días: 8 y 19 Noviembre 3.ª Féria y 4.ª Dijous Bò en Inca

De Palma á Inca, á las 7 y 10:30 mañana.
De Inca á Palma, á las 1 y 5 tarde.

NOTA: En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3:60 en 1.ª clase, y ptas. 2:30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

CASAS EN VENTA

- Una botiga en la calle de Caballería.
 - Una botiga y algo en la calle de Catañá.
 - Una casa de planta baja, con cuadra y cochera en la falda de Bellver, inmediata á la subida al Castillo.
 - Una de planta baja y altos en el Terreno calle de Alfonso XIII.
 - Una de planta baja con jardín, cochera y tierra plantada de frutales, en Son Rapiña.
- En esta imprenta informarán.

LA ALFOMBRETA

Desde el día 1 de Noviembre próximo quedará abierta al público la tienda que esta fábrica tiene establecida, en la muralla, Baluarte del Principe, para la venta de alfombras al detall.

Gran reducción de precios en toda clase de alfombras.

- Alfombras desde 2 reales metro.
- Alfombritas de 1 real una.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy lunes 2 de Noviembre
El grandioso drama en 7 actos.

DON JUAN TENORIO

Entrada general 2 Rs. A las 8

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 1 á las 10 n.

Asegúrese que caso de que los representantes de Cuba pidieran al señor Cánovas que suspendiera el tratado con los Estados-Unidos, dicho señor no vacilaría en complacerles.

IMPRENTA DEL COMERCIO — CONQUISTADOR, 43

CORREO DE HOY

Madrid 31.

Despachos recibidos de W alparaiso m...
nifesta que rehusa á la gran exilacion contra...
norte-americanos.

Es probable que el gobierno envíe una nota...
encargada de explicar los motivos que le han...
dado lugar á la suspensión de los vapores de...
los Estados-Unidos se espere...
dicho suceso.

HA FALLECIDO EN LA PUEBLA

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al lebrará el martes 3 de los corrientes en la iglesia



DON JOAQUIN FERRAGUT CAPO